

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32.

TELÉFONO N.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Un mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO. EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cori, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y continuados
Cuenta de Abonos
Plaza de Sta. Catalina, núm. 10
Núm. suelto: 5 céntos
Id. atrasado: 10

TARJETAS VISITA

De lujo y económicas, en bristol marfil, colores, caladas, corte dorado y gran novedad en

TARJETAS MODERNISTAS

Imprenta y Librería de J. TOUS
Plaza de Cori, 14 y 16—Palma.

COLABORACION

BOSQUEJOS LITERARIOS

Juan Ruiz, Arcipreste de Hita

III

Circunscribiéndonos ahora solamente al estudio de sus himnos, qué devoción reflejan! Qué encanto produce su lectura! Son tan hermosos, que en ellos se agita la dulzura que encierran los ojos de la mujer piadosa y la fe del niño orando en el altar de la Virgen bajo las alas de oro de los ángeles, cuya sonrisa es el hermoso poema de la infancia.

Además los cantos religiosos del Arcipreste, son joyas de tanto precio, literariamente hablando, como los mejores del Himnario, bellísimo paraíso de la poesía primitiva.

Gonzalo de Berceo y Prudencio, no son superiores al ingenio de que tratamos, como poetas religiosos; más aún, en nuestra humilde opinión, carecen en ciertos puntos de la riqueza y lujo que ofrece el cantar del Arcipreste de Hita.

Justo es, después de lo dicho, el exponer que concepto nos merece este poeta.

Ante todo vemos impreso en sus obras un sello de devoción al lado del de inmortalidad. Juan Ruiz hermana ambos tonos, y si queréis formar idea del conjunto que resulta de la unión de espíritus tan diferentes, concibamos la Venus de Milo ó de Médicis, ó mejor aún, la Diana de Efeso, con el sayal del anacoreta, pero sin cambiar la bellísima expresión profana de aquellas esculturas; y veremos cual puede ser el resultado de unir la idea del artista que no quiso crear una santa, y la forma exterior de que nosotros la revestimos, en modo alguno conforme con el espíritu que presidiera á la concepción de estas divinas estatuas.

Cosa muy parecida á ésta hizo el Arcipreste de Hita en la poesía, lo cual revela claramente que el ingenio de que tratamos es discípulo de aquellas escuelas que vivían en el norte de Francia....

Este carácter de devoción y de inmortalidad que brilla en las obras de Juan Ruiz, nos indica que son el comentario de aquel siglo que se presenta en la historia, llevando el rosario en la mano, la hipocresía en el rostro, y el vicio en el corazón. Reflejan en nuestro sentir los versos de este poeta el gusto y la vida de su tiempo, como refleja el Occéano, espejo donde se mira el cielo, los colores de la creación.

En síntesis, esto es lo que observamos en los cantares de Juan Ruiz, Arcipreste de Hita....

Vamos ahora á ocuparnos de las cualidades que como escritor le distinguen.

La poesía de Juan Ruiz, ciertamente carece de la ternura poética que tanto enamora; no se inspira siempre el ilustre vate del siglo XIV en la gracia, en la candidez, propia, por ejemplo, del niño, que al levantarse de dormir, se arrodilla junto al lecho, y cruzando los brazos levanta sus dulces ojos al cielo para rogar á Dios que le bendiga; no, su fantasía forma concepciones fuertes, y su verificación es tosa ó irregular, como un canto normando, si bien es fúidida y hermosa como el arroyo que serpentea los campos entre lirios y azucenas.

Esta última propiedad, unida al temple de su genio, á la sudez de su vocablo, es suficiente para elevar el nombre de nuestro poeta á un punto, al cual no han llegado los escritores de aquellos tiempos.

Además si recordamos que introdujo en nuestra patria nuevos metros y combinaciones diversas, el Arcipreste de Hita merecerá ser saludado con respeto, como fundador de una nueva escuela de poesía popular, sin embargo, nada le realza tanto á nuestros ojos, como la fé con que trabaja por la idea de dar otra dirección al gusto poético de las edades medias,

Juan Ruiz aspiró á progresar siglos con su pluma, quiso ensanchar el templo de la poesía y que sus sacerdotes llevaran la hermosa estola del arte nuevo. En una palabra: quiso secularizar la poesía, sacarla de los átrios de la Iglesia á la plaza pública, pero su siglo le venció. Trató de ser Garcilaso de la Vega; esto le hizo caer en errores. Tal idea era prematura aún... La Edad Media, vivía eternamente orando en las iglesias; la Edad Media, arrastraba la cadena del penitente y se oprimía las entrañas con el cilicio en el claustro de los monasterios; la Edad Media, si calzaba la espuela y ceñía la espada, era visitando el hábito del Templario, ó del caballero de Calatrava y Melit; la Edad Media sólo veía en sus senderos al peregrino que descansaba en San Pedro de Cerdeña para ir á Santiago ó á la romería de San Millán; y España, colocada entre el Pirineo,—en cuyas rocas cuelgan las águilas sus nidos,—y el pico de Mul Hszem,—donde duerme la siesta el sol árabe las tardes de verano, reducía su vida á orar en el templo, á conversar en la puerta de la parroquia con el cura de almas sobre los misterios de la Religión, á oír los cantos sagrados del juglar en el campamento, y á batallar con el estandarte de la Cruz en Calat-Añazor y en Toledo por su Dios y por su libertad.

Facilmente comprenderemos, pues, que el destronar el sentimiento religioso de la conciencia poética era un imposible, y por esto la obra empezada por el Arcipreste no recibió sanción hasta el siglo XVI... ese siglo á quien podemos considerar como la penumbra de la Edad Media.

Esto quiso hacer el poeta de que nos ocupamos. Los pocos frutos que recogió, constituyen un verdadero triunfo, tratándose de aquellos remotos siglos;—pero no pudo llegar á la realización verdadera de sus proyectos, porque luchaba con el torrente de la época y quedó vencido. No olvidemos nunca que las ruedas del reloj, si marchan muy de prisa se quiebran, si despacio se inutilizan, únicamente cumplen su misión las que giran al compás de las pulsaciones del tiempo.

Juan Ruiz, tenía dotes suficientes para realizar esta obra; pero su época no era susceptible de tales cambios. El Arcipreste de Hita, es nuestro humilde sentir, nació en un siglo que no era el suyo, y hé aquí para nosotros el origen de sus errores. Y sinó cuando Juan Ruiz escribe gosos, ¿no es un poeta admirable que dota su concepción de un colorido brillante y fresco?

Mas cuando deja la lira religiosa en forma de Cruz, para tañer la caña pastoril, por ejemplo, ó para empuñar la pérfola de satírico, ¿faltaba la belleza á su composición? No ciertamente; pero aquella belleza se parece mucho al botón de la rosa helado por los vendabales y por la nieve del invierno.

En nada vemos comprobado mejor todo esto que leyendo el tomo de sus obras.

En nuestra modesta opinión, en cada parte del conjunto está vivo un sentimiento. Nos sucede leyendo las obras de Juan Ruiz, lo que cuando vamos al templo, cuyo santuario bañado de celeste luz que ora les alas de los ángeles que sostienen lámparas de plata en las capillas, es para nosotros, lo bello como emanación de lo bueno, cuya nave decorada con entandartes cruzados, con el pendón de Covadonga y con la bandera de D. Juan de Austria, nos representa la idea, y los arcos góticos sembrados de luminarias que parecen brillantes luceros iluminando el rostro de los Evangelistas y la divina faz del Buen Pastor, cuya mirada serena atrae las almas, son para nuestro espíritu la concepción ideal, así como el órgano que lleva en sus notas la oración de los fieles es lo bello en la música sagrada, y la Santa Cruz clavada en el sagrio, el arte cristiano de Jesús, cuya divina fuente es el caliz que guarda la preciosa sangre del Salvador del mundo...

Así, pues, estudiando los cantares de este poeta, vemos el pensamiento en el conjunto de la obra, lo hermoso en cada uno de sus detalles y en la riqueza de sus adornos, lo bello en la concepción; pero no es aquel bello como emanación de lo bueno, que tanto amaba el Angelical Platón, porque Juan Ruiz no censura el vicio para corregir á la sociedad, sino para disimular en lo posible las libertades, que se permite; en una palabra, retrata la hipocresía de su tiempo. El Arcipreste de Hita bajo este punto de vista es el precursor de Tirso de Molina, cuyas gracias indecentes no merecieron censuras de aquel siglo que condenó á Sta. Teresa y al Maestro Fray Luis de León.

Concebido al poeta de que tratamos sin esos rumores de secta, y veréis cómo se dibujan en su cantar los perfiles de la escuela petrarquista. Si tal cosa hubiera acontecido, no sería tan necesario á las letras aquel guerrero que viene á la historia con el escudo del Ave María y con la lira preciosa que ora repite; el dulce lamento de dos pastores quiero cantar ora ensalza en medio de delectosísima armonía, los encantos de la naturaleza en la isla famosa del Dabulio....

El tomo formado por la colección de todas las obras del buen Arcipreste, va precedido de un dictamen debido á la pluma de un varón ilustre tan profundo pensador como Pitágoras tan sublime poeta como Shakespeare y Moreio, tan elocuente orador como Vergniaud. Nos referimos al gran jurista consulto que escribió la Ley Agraria, al inmortal Jovellanos, llamado con justicia el Cicerón de España. Suficientemente recompensado está Juan Ruiz, mereciendo alabanza de este hombre extraordinario.

Antes de terminar el presente artículo, debemos preguntar: las obras del Arcipreste, ¿cómo se encuentran repartidas? A esta interrogación contestaremos que en copias como los de Berceo; copias que presentan variedad en el tono, índole y medida. Nuestro poeta introdujo variantes en la poesía castellana, y sobre todo en el número de sus metros, pues escribió en diez y seis formas distintas, á guisa de las cuales está tomada de la escuela provenzal.

No sólo hay variedad en los metros, si que también en los tonos. Tenemos composiciones burlescas, religiosas, satíricas, gossosá los santos etc.; y al lado por ejemplo, de aquella que se ocupa de D. Jueves Lardero, existen otras de devoción y solemnidad.

Ninguna literatura ofrece una obra en que más campee la variedad. Tenemos, desde la tristeza que infunde la pálida luz de las lámparas sepulcrales que arden en los panteones, hasta la alegría que respira un pueblo, cuando en la plaza de la iglesia espera la misa los días festivos; desde la poesía que refleja el niño, coronado de rosas y vestido de ángel en las procesiones, hasta el afición que lucen nuestros escritores festivos en esos cuadros de costumbres cuya lectura ameniza las tristes veladas de invierno.

Este conjunto de poesías tan diverso, forma un precioso ramillete de escogidas flores; de mucho más valor que las ricas aljabas de los medos, que los cintos turcos sembrados de diamantes, que la tiara pérsica envuelta con collares de perlas....

Para concluir; el Arcipreste de Hita, tiene lunares como ninguno tal vez; pero su nombre es digno de ser respetado por todos, y principalmente por aquellos que teniendo las llaves de oro de la poesía, pueden entrar en el templo de Minerva. El es indudablemente un hombre superior á su siglo; y la posteridad que es justa, le ama tanto como á Brcilla y como á Rojas, pues no debe olvidarse nunca que el gran Príncipe de la Poesía en el siglo XIV, es Juan Ruiz, Arcipreste de Hita.

José RosSELLÓ.

OBRAS NUEVAS

GABRIEL D' ANNUNZIO

El placer, 2 tomos, 3 pesetas.
El triunfo de la muerte, 2 tomos, 3 id.

CAROLINA JUVERNISIO

— A 4 reales tomo. —
El resucitado. El crimen de la condesa La hija del barbero. El beso de una muerta. Amicis: Horas de recreo, 1 tomo . . . ptas. 2
Id. La carroza di Tutti, 2 tomos . . . 4
Frias: Leyendas mexicanas, 1 tomo . . . 2
Galgano: Historia de un muerto . . . 1
Muger: Escenas de la vida Bohemia . . . 1
George Sand: La ciudad negra . . . 1
Conway: El secreto de Nieve . . . 1
Belot y Daudet: La Venus de Gordes . . . 1
Pensou du Terrail: El Paje flor de Mayo . . . 1

LIBRERIA DE J. TOUS

ACTUALIDAD

Desórdenes en China

La guarnición de los fuertes de Taku huyen.—Lo que se dice en Shanghai.

París 19.—Le Temps publica un telegrama de Shanghai, fechado el 19, diciendo que las tropas internacionales están en posesión de los fuertes chinos de Taku, cuya guarnición huye en dirección norte, cortando el telégrafo y quemando pueblos.

En Shanghai se considera la ruptura de hostilidades en los fuertes de Taku, al hacer fuego contra las escuadras, como la declaración de guerra por parte de China.

Durante el bombardeo de Taku fueron muertos más de 400 chinos.

De Taku.—Carga á la bayoneta de los marinos europeos.

Londres 20.—Un despacho de Shanghai, dirigido á los periódicos de esta, dice que gran parte de la guarnición china de Taku perdió la vida, quedando también heridos muchos de los individuos que la formaban por una carga á la bayoneta de los marinos europeos.

Tres de los fuertes quedaron completamente destruidos.

Craves rumores y noticias de Pekin

The Times publica esta mañana un despacho de Shanghai diciendo que, según un periódico chino, la bandera inglesa ondea al sur de Pekin.

Falta, sin embargo, la confirmación oficial.

Telegrafían de Shanghai á Daily Express que allí circula el rumor de que el populacho de Pekin, irritado por la destrucción de Taku, ha asesinado á todos los extranjeros y á sus criados.

Añade el telegrama que los defensores de las Legaciones extranjeras lucharon hasta el último extremo, siendo considerables las pérdidas de los chinos.

Noticia de Szechuan señalan matanzas de cristianos indígenas y serios desórdenes en Hankan y Wuhu.

Telegramas de Shanghai y Hong-Kong.—Situación de la columna Seymour.

The Times publica un telegrama de Shanghai que, con referencia á un periódico chino, acoge la noticia de que la bandera china flota al sur de Pekin.

El mismo periódico publica otro despacho de Hong-Kong, diciendo que ha sido capturado Lungchan y muerto un magistrado de Wingchin.

Añade este telegrama que todas las poblaciones que existen más allá de Menning están cercadas, avicinándose en ellas combates.

De Shanghai telegrafían al Daily Mail con fecha del 19, que ha sido cercada la columna de Seymour.

Un despacho de Shanghai, que publica el Daily News, dice que la columna Seymour se encuentra actualmente en un terreno árido, sin agua, y en condiciones verdaderamente difíciles.

Más de Pekin.—El ataque á las Legaciones extranjeras.—Cuarenta mil chinos para Tien Tsin y Pekin.

Dice el Daily Express de hoy, en un telegrama de Shanghai, que numerosas tropas chinas atacaron el día 15 las Legaciones de Pekin é incendiaron los edificios europeos.

El periódico China Nord Gazette dice que han llegado á Ting-Kian 20.000 soldados chinos, y que estas fuerzas se distribuirán entre Tien-Tsin y Pekin.

Dos entrevistas

París 20.

En una entrevista celebrada por un periodista con Mr. Lemaire, ex-ministro plenipotenciario de Francia en Pekin, acerca de la palpitante cuestión de China, el antiguo diplomático se ha manifestado partidario de la ocupación internacional del Celeste Imperio.

Estima M. Lemaire que las potencias deberían enviar á China 40.000 hombres, y ocupar militarmente á Pekin y principales centros de la población, título medio, en su concepto, de imponerse y restablecer la paz.

Le Gaulois, dice á su vez, que en una entrevista celebrada con el secretario particular del ministro plenipotenciario de China en París, dicho secretario manifestó que las potencias deberán destituir y deesterrar á la emperatriz viuda, si quieren que la calma y ensazca en China.

El corresponsal del Daily Express en Shanghai cuenta que durante el bom-

bardeo de Taku, una granada lanzada por los chinos determinó una explosión é incendio á bordo del crucero ruso Koretz, resultando muertos 4 oficiales y 13 marineros, y heridos más de 45 tripulantes.

El Koretz no fué, sin embargo, puesto fuera de combate, y continuó arrojando un fuego terrible sobre los fuertes chinos.

La destitución de la emperatriz.—Invitación del Japón.

Un despacho de Roma, que publica Daily News, dice que las potencias se han consultado respecto á la destitución de la emperatriz viuda y sobre el Gobierno provisional que convenía establecer.

Los Estados Unidos, contestando á esta consulta, han propuesto, según parece, reinstalar en el puesto al emperador con ministros que sean del agrado de las potencias.

De Yokohama telegrafían al Daily Mail acogiendo la noticia de que el Japón ha invitado á los representantes de las potencias á una conferencia, sobre los asuntos de China.

El Daily Express publica un telegrama de Shanghai acogiendo el rumor de que la emperatriz está dispuesta á huir.

MAÑANA

Cuaderno 1.º del Portfolio de las Baleares

LOS REPRESENTANTES

de los gremios en Palacio

Madrid 19.—Los representantes de los gremios que fueron á Palacio con los Sres. Mahou, Zurita, Piers, Maltrana, Rodríguez, Sainz y Romillo.

Entregaron á la Reina Regente una exposición que dice así:

SEÑORA:

Los representantes de los organismos mercantiles é industriales de Madrid llegan á las gradas del trono con la viva esperanza de ver satisfechas sus justas aspiraciones, remedias sus necesidades y atendidos sus deseos.

El estado de ánimo de estos representantes es hoy como el día que solicitamos el alto honor de ser recibidos: de gran respeto hacia los reyes, de gran amor al orden, el profundo deseo de no interrumpir la paz que se ha menester para desarrollar las grandes iniciativas de la vida económica, como desquite de haber perdido nuestra leyenda heroica. Pero entonces habríamos solicitado de V. M. que, mediando entre gobernantes y gobernados; se hubiera satisfecho á éstos en cuanto de justo pedían, para que no se vieran lanzados por vuestros consejeros responsables á resistir el pago de los tributos, situación rebelde para algunos, pero legal para nosotros y reveladora de energía protesta. Entonces no se hubiera llegado á esta desobediencia pacífica, que nada perturba ni daña nuestra vida de relación, y se habrían ahorrado ficticias apariencias de gruesas sumas, que llegan sedientas de usurarios beneficios y más sirven de vergüenza que de alborozo.

Pero entonces, ahora y siempre confiamos en que V. M., siguiendo en esto sus nobles impulsos, continuando la gloriosa historia de las reinas de España, alentara los generosos esfuerzos de vuestros súbditos, resolviera en favor de la razón y la justicia por que suspira el pueblo, y se desentendiera de quien no sabe ó no quiere encauzar sus energías de redención, no obstante haberse apoyado en ellas para lograr vuestra real confianza. Para ello cuenta V. M. con hombres que no ceden á los actuales en lealtad y les aventajan en la prudencia, en el ferviente anhelo de consagrar á la nación sus más preciados afectos.

Holgáranse mucho estos representantes de ser atendidos en sus deseos por V. M., y con ello creará el reino de vuestro augusto hijo; se fomentará en el orden el gran desarrollo económico que ahora se inicia; vendrán con la paz y noblemente, sin avaricia reprochable, nuevas fortunas á nuestras empresas industriales y estrechamente unidos rey y pueblo demostrarán que si España no es la nación más grande en territorio; llegó á ser la más prudente en la adversidad, y supo redimirse porque logr-

Igualarse á las más adelantadas en el progreso de la vida del trabajo.

Señora: A. L. R. P. de V. M.

Una vez entregada la exposición, protestaron los comisionados de haberseles considerado fomentadores de la resistencia al pago.

Culparon de lo que ocurre al Gobierno diciendo que no debe continuar el actual gabinete al frente del poder.

La Reina les dijo que no veía el por qué de un cambio político, pues está convencida de que á la sombra del actual gabinete arraigan las industrias.

—Si, respondió uno, pero las ahogan. Trataron los comisionados del empréstito, dirigiendo violentas censuras al Gobierno.

Lo del Transvaal

Tranquilidad.—Armas entregadas.—Prisioneros en libertad.—Bajas de los ingleses.

Londres 19.

Con fecha 18 telegrafía lord Roberts desde Pretoria, que en dicha ciudad y en Johannesburg reina tranquilidad completa.

Los boers han entregado gran cantidad de armas.

Entre los prisioneros ingleses puestos en libertad figuran 148 oficiales y 3.039 soldados.

Las pérdidas de las fuerzas británicas en el combate del día 4, fueron dos muertos y un oficial y 48 soldados heridos.

Un discurso de Chamberlain

El ministro de las Colonias, Chamberlain, ha pronunciado un discurso en un meeting celebrado por las mujeres unionistas, bajo la presidencia del duque de Devonshire.

Ha dicho Chamberlain que los mismos que al principio de la guerra se oponían á ésta, la querrán cuando ya esté terminada.

Ha añadido que no hay que perder los sacrificios hechos ni que resulte inútil la adhesión demostrada por las colonias.

Barracas para los ingleses.—Boers en el Natal.—Comunicación interrumpida.

Londres 20.

El corresponsal del Daily Mail en Bloemfontein anuncia que lord Roberts ha mandado construir á toda prisa barracas de madera para alojar á 30.000 hombres.

Según despacho de Durban que publica el Standard, un granjero del Natal ha escrito al primer ministro, advirtiéndole que el territorio de la Colonia no está limpio de boers, y que hay muchos de éstos armados en las montañas de Bery y en la cuenca superior del Tugela.

Desde Lorenzo Marques dicen que está interrumpida la comunicación por ferrocarril con el Transvaal por haber destruido un puente en el interior de ese país.

Los afrikanders y la política inglesa

Desde la Ciudad del Cabo anuncian que todos los oradores del Congreso afrikander de Paarl afirmaron que Inglaterra no tiene derecho á intervenir en los asuntos interiores del Transvaal y atribuyeron la guerra á las intrigas del grupo que sigue á sir Cecil Rhodes.

Mr. Homeyer declaró que el Bom Afrikander no ha recibido la más insignificante cantidad del presupuesto del Transvaal.

El Congreso votó los fondos necesarios para telegrafiar al gobierno de Inglaterra las resoluciones aprobadas por la asamblea.

Los debates de ésta han sido tranquilos y todos los oradores y oyentes se han mantenido en actitud dignísima.

Ofensiva de los boers.—Otra capital de Orange

Un despacho expedido el 17 desde Hammonia anuncia que una fuerte columna boer se ha concentrado al Sur en frente de las líneas del general Rundle, indudablemente con el propósito de abrirse paso hacia el Sur.

Esas tropas están á las órdenes de los comandantes De Villiers, Harnanus y Stejn, hermano del presidente de Orange.

Los acompaña este último, que acaba de instalar en Bathlem la capital del Estado libre.

El principal campamento boer, que se hallaba anteriormente en Commandonek, ha sido trasladado á un punto situado cinco millas más cerca de Spiteburg.

Un comando de transvalenses avanza para efectuar su unión con los orangistas.

Ese comando formaba parte de las fuerzas que se retiraron ante el general Buller.

Por otro telegrama fechado ayer en Hammonia, se sabe que los orangenses estuvieron cañoneando el campamento inglés de Spiteburg.

La iluminada de Lorqui

El obispo de Orihuela ha declarado falsos los milagros que pregonaba la pobre loca de Lorqui, que come tierra, recibe visitas de la Virgen y hace y dice infinidad de tonterías, encontrando fieles y procelitos.

Unos fotógrafos de Murcia que fueron á sacar fotografías han contado que llegaron cuando Francisca estaba predicando, y se arrojaron como todos los demás que allí habia; que para no exponerse á disgustos se fingieron creyentes de los ramos y cruces, bebiendo agua de la tinaja milagrosa; que observaron á muchos con la nariz untada de tierra de tanto besar el suelo, en el que decían que brotaban las cruces; que hablaron con Francisca, preguntándole si quería retratarse, y que ésta les dijo que consultaría á la Virgen, y poco después les dijo que estaba conforme; se arrojó, y así fué retratada, haciendo después varias fotografías de la familia y de aquel paraje.

Francisca les dijo que está contra los periódicos, que los malos serán enterrados á medio cuerpo y que sobre el otro medio caerá fuego y que Dios está «para tomar un camino.»

El camino del manicomio es el que el Sr. Maura, obispo de Orihuela, ha señalado á Francisca.

Ha demostrado este prelado su cultura, buen sentido y honradez al condenar una superchería.

Digna de todo aplauso en la conducta observada por el respetable prelado, que ha dado elocuente lección á las autoridades de Murcia, que con censurable indiferencia han venido y vienen tolerando el vergonzoso espectáculo que á los ojos del mundo ofrecen cientos de ignorantes sugestionados por una enferma.

NOTICIAS

España y Extranjero

España y la Argentina

Madrid 20.—En el Ayuntamiento de esta capital, se han recibido unas medallas que ha enviado el municipio de Buenos Aires, para conmemorar el fausto suceso de haber puesto el nombre de España á una de las principales calles de la República Argentina.

Las medallas son de plata y en ellas aparecen dos matronas que representan á la República Argentina y á la Monarquía Española. Llevan una inscripción que dice: «Homensajes de la municipalidad de Buenos Aires.—6 de Abril de 1900.»

El señor Allende Salazar ha remitido un ejemplar de estas medallas, á cada uno de los ministros, al Gobernador civil y á los presidentes de los Centros artísticos y literarios.

Toreros enfermos

Madrid 20.—El diestro Reverte signe en París, donde parece qde al fin se decidirá á que se le haga la operación.

Según dice un telegrama de la capital de Francia, Reverte alquilará una casita en Amiens para pasar la temporada de verano. De Córdoba comunican que Lagartijo continúa mejorando.

Las medallas á los grabadores

El Jurado del grabado de la Exposición ha concedido los siguientes premios á los grabadores extranjeros:

Medallas de honor: Adolfo Moncel (Alemania); Seymour Hauden (Inglaterra); y Daniel Vierge (España).

Medallas de primera clase: Biot (Bélgica), Mathry Doret (Suiza), y Short (Inglaterra). También hon sido recompensados: Micholson (Inglaterra), Conconi (Italia), Wardhagen (Noruega), y Kroyer (Dinamarca).

Fiestas en Burgos

Burgos 19.—Se ha publicado el programa de las fiestas para la próxima feria de San Pedro y San Pablo.

Figuran en el programa dianas, fuegos artificiales, iluminaciones, conciertos de bandas y orfeones, jira campestre, bailes públicos y de sociedad.

Se celebrará también un Congreso pedagógico. En el teatro principal actuará la compañía del teatro de Lara.

Está ultimado el cartel de las corridas de toros. Habrá dos corridas, con los matadores Minuto, Domingón y Quinito, lidiándose toros de Ales, Gómez y López Navarro.

Se han hecho grandes reformas en la plaza.

Las elecciones provinciales

La Gaceta publica hoy el Real decreto del ministerio de la Gobernación, disponiendo la fecha en que en lo sucesivo se verificarán las elecciones de diputados provinciales.

La parte dispositiva es como sigue: «Artículo 1.º Las elecciones de diputados provinciales que se habían de celebrar en la primera quincena del próximo mes de Septiembre, tendrán lugar en la primera quincena de Marzo de 1901.

Art. 2.º Los diputados electos tomarán posesión el primer día útil del mes de Mayo siguiente á la elección.

Art. 3.º Las actuales Diputaciones y Comisiones provinciales, no mediando causas especiales de cesación, continuarán en el ejercicio de sus funciones, tal como se hallen constituidas, hasta que se posesionen de sus cargos los diputados electos, conforme á las prescripciones de este decreto y demás disposiciones vigentes.

Art. 4.º Siempre que en algún artículo de la ley Provincial se citen meses del año económico por su número de orden, se entenderá que este número es el que corresponde al año económico establecido por la ley de 28 de Noviembre de 1899.

Art. 5.º De este decreto se dará cuenta á las Cortes.»

C. B.

PRÓXIMA INAUGURACIÓN

Nuestra Información

Una queja

No podemos menos de esperar de nuestra digna autoridad municipal, que tan celosa se muestra de cuanto atañe á la policía de la capital, que se digna fijar su atención en el espectáculo repugnante é indigno de una población culta que presenta, en especial de una á cuatro, una de las calles de más tránsito de nuestra capital. La de la Marina.

La parada excesiva de coches de alquiler, la multitud de carros de transporte que la aprovechan para descanso de sus caballerías, el que sirva de abrevadero común la fuente en ella situada, el que se limpian y remojan las ruedas de los vehículos, encharcándose en su consecuencia el agua sobrante entre los rails del tranvía de mercancías, á más de permanecer en ella poco buenos que durante el día uno de esos focos ambulantes de putrefacción, llamados carros de limpieza; la convierten á diario en inmundicia y asqueroso estercolero, cuyas emanaciones, en especial durante la noche son irresistibles, pues es de todo punto insuficiente la limpieza que en ella se hace, á pesar de las bocas de riego que en ella existen y toda vez que cambian continuamente de sitio los coches especialmente en las horas de más sol que se trasladan fuera de la acera empedrada.

Tenemos la seguridad de ser atendidos en la queja que en nombre de aquellos vecinos y de los habitantes todos de Palma que por aquella calle pasan producidos y agradecemos por anticipado las modificaciones y mejoras que en bien de este vecindario, estamos seguros adoptará nuestra primera autoridad municipal.

Fiesta en Montesión

Tan solemne como presumíamos ha resultado la festividad religiosa celebrada esta mañana en la iglesia de Montesión, dedicada al Sagrado Corazón de Jesús y todo ha contribuido á darle gran esplendor y pompa.

La iglesia, adornada con ricos y vistosos damascos y tapices con profusión de flores, é iluminada espléndidamente, ofrecía un magnífico golpe de vista, sobre todo momentos antes de empezar los divinos oficios, por hallarse ya el templo completamente lleno de gente, hasta en sus más escondidos rincones.

Tenían asiento de preferencia junto al presbiterio, los caballeros de la nobleza, que han tenido una numerosa y distinguida representación.

A las diez y media ha empezado la misa mayor solemne, oficiando el M. I. Canónigo Sr. Vidal, asistido del M. I. señor Moyá y de otros sacerdotes; y predicando el padre Vineier de la compañía de Jesús, quien ha pronunciado un hermoso sermón sobre el tema El Corazón de Jesús reina.

Antes y después del sermón la Capella de Manacor ha entonado sus conmovedores cánticos. El Kyrie y el Gloria de la misa de Victoria y el Credo de la de Palestrina, han sido cantados con la perfecta afinación y la severa exactitud á que nos tiene acostumbrados aquella asociación, que maneja á capricho la batuta de D. Antonio Pont. La solemnidad de hoy representa un triunfo completo para la música polifónica, que seguramente acabará por entronizarse en nuestros templos mientras no le falten propagadores tan eficaces como la Capella de Manacor.

La festividad de Montesión ha terminado á las doce del día, habiendo resultado, como ya decimos más arriba, lucidísima y espléndida.

Asuntos municipales

Los vocales de la junta municipal de instrucción pública, que verifican estos días una visita de inspección á las escuelas de este distrito, han estado esta mañana en la de la Soledad, habiendo salido muy mal impresionados á consecuencia del abandono en que se halla.

Según nos ha manifestado uno de dichos señores no asisten á la escuela más que cinco alumnos y cuatro de ellos no han recibido todavía las más rudimentarias nociones de la instrucción primaria según han demostrado en los exámenes á que se ha intentado sujetarles.

Convencidos los vocales de la junta de instrucción pública de la necesidad urgente de evitar tales deficiencias se

proponen tomar acuerdos enérgicos, tanto más, cuanto el Ayuntamiento paga puntualmente á sus maestros y el de la Soledad es uno de los favorecidos con el sueldo de dos mil pesetas.

Procesiones

Ayer tarde en la Catedral se celebró la procesión de la octava del Corpus.

El itinerario recorrido fué igual al de los años anteriores.

Muchísima gente acudió á presenciar el acto.

En la casa é iglesia de la Misericordia ayer se celebraba la fiesta del Corpus.

A las seis y media de la tarde, con una compostura digna de elogio, salió la procesión por la puerta del Oratorio del benéfico establecimiento, pasando por el interior de la iglesia de la Sangre, la plaza del Hospital, patio de la Misericordia, entrando otra vez en la iglesia.

Asistieron al acto, casi todos los asilados, la banda de música, algunos diputados, los empleados de la Diputación provincial, gran número de niñas de la Asociación de los ángeles y muchos otros señores invitados.

Numeroso gentío presenció el paso de la comitiva.

Tuvimos el gusto de admirar otra vez más, la gran limpieza, buen orden y excelente dirección que se observa en el caritativo establecimiento de la Misericordia.

Visitamos todas las dependencias, y en ellas vimos cosas dignas de aplauso, el que no escatimamos á todos los empleados y especialmente para el Director.

Al entrar el presente número en máquina se está celebrando la procesión de Montesión en obsequio al Sagrado Corazón de Jesús.

Mañana daremos cuenta de ella á nuestros lectores.

Pasado mañana en la Merced, se celebrará la fiesta del Corpus, y por la tarde la procesión de la misa ma festividad.

El día de San Pedro, apostol, en el suburbio de los Hostalets d'en Cañellas se verificará una procesión que recorrerá las principales calles de aquel caserío y en la que se llevará en andas la efigie del citado Santo.

En la Audiencia

Las vistas de hoy

Esta mañana se ha celebrado la vista de la causa seguida contra Gabriel Payeras acusado del delito de hurto.

La defensa de conformó con la petición del ministerio público.

Seguidamente se celebró la vista de la causa seguida contra Guillermo Buadas acusado del delito de lesiones graves.

El Fiscal Sr. López solicitó del Tribunal impusiera al procesado la pena de un año y un día de prisión correccional, accesorias y costas; y la defensa, que corría á cargo del Sr. Rosselló y Gomez, la libre absolución.

Vista suspendida

Se ha suspendido la vista del incidente que mañana tenía que celebrarse, referente á la declaración de pobreza de don José Palou de Comasema.

Nuevo procurador

Esta mañana ha jurado el cargo de procurador de Audiencia el joven Don German Ballester y Janer, hijo del reputado procurador D. Sebastián.

El tribunal á Mahón

En el vapor correo saldrán mañana para Mahón los Magistrados de esta Audiencia D. José García de Lara, D. Diego Carril y D. Ciriaco Anaya y el Abogado fiscal D. José López, para ver y fallar las causas instruidas en aquel Juzgado.

Monumento á Vara de Rey

Entre los donativos recibidos títimamente por la comisión encargada de erigir el monumento á Vara de Rey, figuran los concedidos por la Diputación provincial de Valladolid y el Ayuntamiento de Huelva.

También se han suscrito con distintas sumas el embajador de España en París señor León y Castillo, los marqueses de Casa-Riera, Novales, Villalobar y Angulo, los condes de Morella y Pradera, los señores Baitez, Quinones, Echagüe, del Rio, Abasoz, Movollan, Angulo y Romero; el personal del consulado de España en París y el de la Delegación de Hacienda española en dicha capital; el Diputado á Cortes por Manresa señor Soler y March, los generales Lasso y Franco Gonzalez, los Jefes y Oficiales del 4.º Regimiento de Artillería del extinguido primer batallón del regimiento de Sevilla y la zona de reclutamiento de Valencia, la razón social Cosme Blanco Herrera y los señores Ramirez, Díaz, Wood, Castillo, Juan, Macías, Perez y Compañía, Díaz Gattorrez, Tascón, Pérez, Ingloot, Martínón, Ley, Quevedo de

la Cruz, Arias, Lorenzo, Penate, Curbejo, Del astillo, Moreno, Carcaba.

La Sra. Viuda del General Vara de Rey ha ofrecido al Ayuntamiento de Ibiza un magnífico retrato al óleo del heróico General, como muestra de la gratitud que siente hacia aquella ciudad que con tanto entusiasmo ha iniciado la idea del Monumento.

Del mar

A las nueve y media de esta mañana ha fundeado el vapor correo Lulio procedente de Valencia é Ibiza, siendo portador de 11 cabezas de ganado caballar, arroz, lingotes de hierro, sardinas y otros efectos.

—A las seis de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo Cataluña.

Batallón Artillería Baleares

Destacamento Palma.

El Comandante Jefe del Destacamento de Artillería de esta Plaza.

Heos saber: Que debiendo proceder á la anagencación del estiercol que pueda producir el ganado afecto á este Destacamento, se convoca por el presente á una licitación pública que tendrá lugar el día 28 del corriente á las diez de la mañana en el Cuartel de San Pedro cuya licitación tendrá lugar con arreglo á los pliegos de condiciones y de precios límites que están en manifiesto todos los días no festivos desde las diez á una en el citado local.

Palma 19 Junio de 1900.—El Comte. Jefe del Dest.—P. O. El Ayudante, Diego Pascual.

Fiesta en Deyá

Este año se celebrará con toda solemnidad e Domingo la fiesta de San Juan patrón de dicho pueblo bajo el siguiente programa.

Al anochecer del sábado se cantarán solemnemente y acto seguido una sección de banda del Regimiento regional de Baleares número 1 amenizará la velada con escogidas piezas de su repertorio.

El domingo día de la festividad á las nueve de la mañana misa mayor, siendo el encargado de ocupar la cátedra del Espíritu Santo D. José Auba, Filipinas.

Por la tarde á las cinco carreras de muchachos y hombre. Y por la noche, baile al estilo del país y la misma sección de la banda del Regimiento ejecutará varias piezas.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

La Capella de Manacor ha celebrado esta tarde un concierto privado en el colegio de la Sapiencia, para sus protectores.

Ha cantado las mejores composiciones de su repertorio mereciendo unánimes y espontáneos aplausos.

Esta mañana han comparecido ante el comandante de la guardia municipal dos conyuges desavenidos que acostumbraban promover frecuentes escándalos.

Se ha conseguido restablecer la paz entre ellos.

El sábado y domingo próximo en el caserío del Coll d'en Rabassa se verificará la verbena y fiesta callejera en obsequio á San Juan.

En la noche del sábado habrá baile, y el domingo por la mañana oficio ó misa mayor; por la tarde carreras de hombres, mujeres y niños y caballerías, baile de payesas al estilo del país. Además en la noche del sábado habrá fuegos artificiales de diferentes colores y voladores con trueno.

Los Sres. Comas hermanos dueños de la sestería El Petit Paris, han colocado en el escaparate de su establecimiento, los retratos de los valientes epadas Antonio Dios Conejito y Antonio Guerrero Guerrerito que con su gente respectiva han de torear en esta capital el domingo 8 de Julio próximo, las seis reses que de la acreditada ganadería de Ibarra ha comprado en Sevilla la Empresa de nuestro circo taurino.

La Empresa de la Plaza de Toros ha adquirido en diversas ganaderías de Sevilla 22 novillos para las corridas que han de celebrarse durante la temporada de este año.

La guardia civil ha denunciado á dos vecinos de Buñols por haber descortezado varios pinos de aquel monte comunal.

En San Antonio ha sido detenido un sujeto por sustracción de conejos de un corral.

Mañana al au ocheer, en la iglesia de San Jaime, se dará principio á un solemne Triduo con sermón por el P. Manuel Carceller.

Ha sido encerrada en Capuchinos una mujer sobre la que recaían sospechas de ser la autora de la sustracción de una cesta.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla defunido un despacho d

rigido á Obrador espedito en Barcelona.

Ha sido nombrado Juez de primera instancia de esta ciudad D. Eugenio Esteve Bastillos.

El Imo. Sr. Obispo de la Diócesis mañana á las nueve de la misma visitará la iglesia del caserío de Son Sardina.

Para mañana la comisión que visita las escuelas municipales tiene anunciada visita á la de los Hostaletes.

Desde el Centro Farmacéutico á la calle de San Miguel se ha estraviado un documento hipotecario.

Informarán y gratificarán el hallazgo en la Tienda de la Farola Verde, calle Brossa.

Anoche fué viaticada la respetable señora D.ª Francisca Muntaner Fluxá, abuela de nuestro compañero D. Pedro Ferrer.

Hacemos preces para su pronto y total restablecimiento.

El capitán de infantería D. Vicente Llinás llora en estos momentos la muerte de su hijo Enrique, apreciado joven de 15 años, fallecido hoy, tras penosa enfermedad.

En el vapor-correo Lulio, han venido hoy de Valencia, D. Sebastián Felín, la hija del Comandante de Marina de este puerto y muchos estudiantes.

En el mismo vapor han venido los señores que marcharon á Sevilla para escoger el ganado que debe lidiarse en nuestra Plaza, en la próxima corrida.

En una relación de nombres de soldados fallecidos en la isla de Cuba que se inserta últimamente en la Gaceta, vemos los de los siguientes paisanos nuestros.

Jaime Miguel Ojal, de Aloró; Francisco Pons Truyols, de Laca; Pedro Pocióv Marimón, de Montuir; y Antonio Roca García, de Palma.

Prévias las correspondientes autorizaciones, el próximo domingo, con motivo de ser la natividad de S. Juan Bautista se celebrará en el oratorio público y balneario de S. Juan de Campos, con fausto inusitado, la tradicional fiesta cívico-religiosa, adornándose vistosamente aquellos patios con retama y banderolas.

Se cantará á las 9 de la mañana, misa solemne con sermón á cargo del grandilocuente orador sagrado D. Mateo Llobera y Guasp cura párroco de Santiañy y por la tarde, empezando á las 3, carreras de caballerías, hombres, mujeres y niños; conciertos despues por la nutrida música de Campos que dirige el reputado maestro Sr. Moyá, y últimamente, baile al estilo del país.

Llamamos la atención de la autoridad á quien corresponda, sobre los repetidos escándalos que vienen promoviendo ciertas hetairas que tienen su templo en la calle de la Rosa y molestan con ello á sus pacíficos vecinos.

Esta mañana en la Diputación Provincial se han celebrado varias subastas para el suministro á los establecimientos provinciales de beneficencia.

La de garbanos ha sido concedida á D. Antonio Suau por 0'35 pesetas el ki-

logramo y la de aceite á D. Juan Ramis por 1'34 el litro.

La subasta de arroz ha quedado desierta, por falta de postores.

En los exámenes celebrados en la Escuela pública de niñas de Son Sardina la Comisión examinadora obsequió con el primer premio consistente en un magnífico neceser de marfil y Diploma con nota de Sobresaliente á la alumna Margarita Salas Togores y con el segundo, también con diploma, á la niña María Sastre Oreus de ocho años y medio de edad.

El Sr. Gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama del delegado del gobierno en Menorca.

Mahón 22 (11 30 m.) Esta mañana ha fondeado en lazareto bergantín goleta Llista procedente Habana y Barcelona 49 días navegación 100 tripulantes ningún pasajero cargamento lastre de piedras. Patente sucia de fiebre amarilla por haber ocurrido en la Habana dos invasiones y ninguna defunción en la última decena de abril.

Es perfectamente seguro el resultado de la acción de los Parques de Wasmuth en el reloj, pues libran de los callos en espacio de tres días, y sin dolor. Se vende en las principales Farmacias, Droguerías, Zapaterías y Bazares al precio de 2 pesetas.

Los enfermos que padecen la diabetes escarada (orina dulce) encontrarán una rápida curación tomando el Anti-diabético Aguiló y siguiendo el plan alimenticio que el médico prescriba. El análisis de la orina comprueba su eficacia.

De venta en la farmacia del Sr. Forteza y principales boticas.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa, la más efervescente, la más agradable y el mejor refrescante que pueda tomarse. Se vende en las principales farmacias.

Orónica religiosa Boletín para mañana Santos.—Santos Juan y Félix, presbíteros y mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Nicolás, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. A las seis exposición de S. D. M., á las diez oficio mayor, al anochecer, Trisagio y reserva.

Otras funciones.—En San Juan, completas solemnes al anochecer, en preparación á la fiesta del día siguiente.

En San Jaime, al anochecer, se dará principio al Triduo que la Pía Unión dedica á San Antonio de Padua, con sermón por el Rdo. padre Manuel Carceller, S. J., haciéndose acto seguido el ejercicio propio, con orquesta.

En la Merced, continuación de la novena de San Marcial.

En San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Boletín meteorológico Esta mañana poco más ó menos de las siete, ha caído sobre esta ciudad ligera llovizna que apenas ha mojado las calles.

La temperatura continúa ascendiendo.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA

Día 19.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 3. Día 20.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 1.

CATEDRAL Día 19.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 0. Día 20.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.

HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 21 de Junio de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 350, 6, 3, 0, 353.

CENICIENTERIO

Día 20.—Juan Canals Valbuena, casado, 44 años, Olmos, larengitis.—Antonia Torres Busquets, 21 meses, Son Sardina, gastritis.—Antonia Ferragut Ferrer, casada, 60 años, Sindicato, nefritis crónica.—Antonia Gibert Verger, viuda, 58 años, San Magin, pulmonía.

Día 21.—Francisca Vidal Homar, soltera, 22 años, Carmen, tuberculosis pulmonar.—Antonia Tons Vanrell, 13 años, Concepción, supuración pulmonar.—Pablo Barceló Oliver, 13 meses, Lonja, enteritis.

Las islas

Luca Mercado Almadrón, de 107'00 á 00'00 pesetas los 00 kilogramos.

Trigo de 18'00 á 19'00 los 70 litros. Candeal, de 18'00 á 19'00 id. Cebada del país, de 9'00 á 00'00 id.

Sóller 20 Según se nos ha informado con regocijo y aplauso de la barriada de la huerta, nuestro Ayuntamiento atendiendo á las justas reclamaciones de sus moradores, en su última sesión acordó la colocación de dos fanales pedidos en otra ocasión, y deseando complacer al público en general ha resuelto el ampliar el alumbrado de gas hasta la misma barriada.

De esperar es, que la Comisión nombrada para actuar dicho trabajo, teniendo en cuenta lo delicioso que es el paseo que hay desde la calle del Mar al puente, pues que muchas son las personas que en esta temporada acuden á percibir el apacible aire que allí se respira, no dudarán en que sea un hecho que verdaderamente alabaré todo transeunte y el público en general.

El martes próximo pasado en el camino del Mar á no ser por el grito de alarma de una niña, iba á tener consecuencias fatales, un carro de transporte en el que iba el carretero y dos pasajeros. El suceso fué sin apercebirse de ello, prendió fuego la estera de abajo del mismo, comunicándolo á los cuévanos que llevaba vacíos, acudiendo seguidamente al grito de alarma los vecinos con cántaros y pozales á fin de poder salvar la caballería y carro y sofocar el amigo de incendio.

Sumamente sofocante ha sido el calor que nos ha afeccionado en los días de ayer y hoy.—C.

Refrescos

En la Cervecería Lyonesa se despachará para casas particulares desde las diez de la mañana hasta el cierre, cerveza fresca con ácido carbónico á 50 cént. el litro.

Se expende también toda clase de cervezas extranjeras y en especial la tan renombrada cerveza Munich tan agradable para almuerzos y comidas.

Colocación de capital

Un fabricante que cuenta con local propio para su industria y buenas relaciones comerciales á fin de ensanchar su fabricación que dá un beneficio anual de 20 á 30 por ciento; desea encontrar un socio que pueda disponer de 3 000 duros.

Darán razón en el Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, número 10.

Crema francesa

—para Calzado— PREPARADA POR J. TOMAS

Pídase en todas las droguerías, zapaterías, etcétera. Al pormayor, LOPEZ—Quint, 4.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Bombardeo.—Ocupación de Poardemop.

Madrid 22 (11'30 m.) El bombardeo de la plaza de Tientsin que han efectuado las escuadras internacionales ha durado dos días habiendo ocasionado á los chinos centenares de bajas.

Telegrafían al gobierno británico que la vanguardia del general Buller ha ocupado la plaza de Poardemop, habiendo opuesto los boers escasa resistencia.

Los yankees en China y Filipinas.

Madrid 22 (10'45 m.) El Almirante americano que manda la flota que opera en aguas de China telegrafía al gobierno de Washington comunicando el bombardeo que sostuvieron las escuadras internacionales contra la plaza de Tientsin.

Añade que 130 soldados americanos han desembarcado con objeto de socorrer á los subditos yankees.

El gobierno americano ha dicho que concederá la amnistía á los rebeldes filipinos que entreguen las armas ofreciendo por cada fusil que se presente, treinta pesos.

Huelgas

Madrid 22 (9'45 m.) En Barcelona se han declarado en huelga los conductores y cobradores de la compañía de ómnibus La Catalana á consecuencia de haber sido despedidos algunos de sus compañeros.

En Gijón continúa la huelga de los ebanistas.

Tranquilidad

Madrid 22 (9'45 m.) Hay tranquilidad en Madrid. Casi todos los establecimientos se hallan abiertos.

Las noticias de las provincias acusan orden completo. Ha terminado en Orense la huelga de los sastres.

Mackinley candidato.—Misión capturada.

Madrid 22 (9'45 m.) Según noticias de New-York, el estado de Filadelfia ha proclamado á Mackinley candidato para la presidencia de la República.

Dicen de París que el cónsul francés en Sanghay comunica que los boxers han capturado á una misión inglesa, conduciéndola á un punto que hasta hoy se ignora.

El generalato

Madrid 22 (12'45 t.) La Gaceta de hoy publica un R. D. suspendiendo á partir desde hoy, los ascensos de los generales de brigada y generales de división que preceptúa el decreto de 10 de Mayo de 1899.

En dicho R. D. se crea el turno preferente para dichos ascensos.

El Ministro de la Guerra pondrá que es conveniente para que no queden sin recompensa los méritos y servicios de campaña prestados por los generales y coroneles comprendido en dicho turno que todavía no han ascendido.

FABBA

Barcelona 22 Junio (10- m.) Interior fin de mes . . . 72'25

5 p. Amortizable . . . 89'50 Cubas . . . 85'50

Cubas 1890 . . . 71'37 Nortes . . . 53'50

Alicantes . . . 76'55 Colonial . . . 117'00

C. París . . . 70'90

La Aserradora Balear

Sociedad Anónima Por acuerdo de la Junta Administrativa y en virtud de los artículos 8.º y 36.º de los Estatutos de dicha Sociedad, se invita á los señores accionistas al pago del primer dividendo pasivo de Pesetas 25 por acción.

Al mismo tiempo se hace presente al público que queda abierta la suscripción al corto número de acciones que aun faltan colocar para completar el capital social. Dichas acciones son de 4 pesetas 100 cada una.

En la Caja de los Sres. Martínez y Planas, de diez á doce pueden efectuarse los pagos de los dividendos y las suscripciones indicadas.—El Presidente, Isidro Ripoll.

Juegos Artificiales

Ruedas para salón á 5 y 10 cént. pta. Cohetes voladores á 5, 10 y 25 id. id. Luces de bengala de 10 cént. á 1 pta.

La Pajarita San Nicolás=6=Palma

M. me de Garnier, née Estrade

INSTITUTRIZ SUPERIOR Enseña Francés, Español, Caligrafía y Asumpta.—Va á domicilio. Entenderse con MR. GARNIER, de 6 y media á 8 y media tarde.—Centro Militar.

GRAN OCASION

Rico y variado surtido de molduras para cuadros, cremes y estampas. —Precios sin competencia.— 25-BROSSA-25

Ferro-carriles de Mallorca

El día 30 del actual festividad y romería en San Marcial (Marratxi) se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

De Palma á Marratxi, á las 4-5-6-7-8 y 9 mañana. Y 3-4-5-6-7 y 8 tarde. De Marratxi á Palma, á las 4'30-5'30-6'30-7'40-8'30 y 9'30 mañana. Y 8'30-4'30-5'30-6'25-7'30 y 8'30 tarde.

Palma 21 Junio 1900.—El Director General, Guillermo Motagues.

[76]

en ruso, lo cual había impedido á la doncella entenderlos. —¿Sabes, señor, que hace cuatro días han pasado unas cosas tan extraordinarias, que hay momentos en que me pregunto si estaré soñando? —decía Vanda. —La verdad es que hemos escapado de buena.—dijo Rocambole—y á no ser por el Muñeco, estábamos perdidos. —Esa fin, que ya no tenemos nada que temer, ni del Pastelero, ni de Timoleón.—dijo Vanda. —Timoleón murió, y en cuanto al Pastelero, poco menos. —Oreo que está mortalmente herido. —Esa es; al menos, la opinión del médico del hospital al que le llevaron.—dijo Rocambole.—De todos modos, si vive, quedará idiota, de manera que no tenemos que temer sus revelaciones. La verdad.—añadió sin poder contener un estremecimiento,—que era hora de que el Muñeco arrancase la mecha. Diez segundos más, y estábamos perdidos. —¿Y me dirás ahora, señor, por qué quisistes que volviese aquí? —Para una cosa muy sencilla. —¿Cuál es?

[77]

—Esta casa es tuya; la escritura de compra está á tu nombre. —Sí, es cierto; pero ¿y sir Nively? —Sir Jacobo vivirá también en el hotel. Contempló Vanda con asombro á Rocambole. —¿Cómo! ¿No piensas dejarle en las cuevas de la calle de Vert-Bois? —No. —¿Quieres devolverle la libertad? —Tampoco. —Entonces no comprendo. —Y sin embargo, es muy sencillo; sir Jacobo permanecerá aquí y será tu prisionero. —¿Bajo palabra? —No, bajo la custodia de Milón. —¿Y los criados? —¿Los criados? A esos los vas á despedir esta misma tarde, dándoles su salario y un mes de gratificación. —¿A todos? —Sin dejar á uno. —¿Y con qué pretexto? —Con el más natural del mundo: ya no amas á sir Jacobo y tarifastes con él. —Buena. —Pero como me amas á mí, ocupo yo el lugar de sir Jacobo.

[80]

Fué el Muñeco el historiador de aquella noche de emociones, que estuvo en poco no fuera la última de la vida de Rocambole. Sir Jacobo, no perdió ni una sola palabra de aquel relato. Y averiguó, como hecho indudable, que Timoleón había muerto; que Rocambole era el vencedor, y que no podía contar más que con sus propias fuerzas, para continuar una lucha en adelante desigual. Era, no obstante, un hombre bien templado, y no se desalentaba jamás, teniendo además una fe ciega en el porvenir. El Muñeco dijo al frutero: —El jefe no viene hoy, y traigo sus órdenes é instrucciones. —¿Qué fué lo que mandó?—preguntó el Muñeco de los Valientes. —Vas á bajar al inglés á la cueva. —Está bien. —Y le guardaréis sin perderle de vista, hasta que el jefe haya tomado una resolución en lo que á él concierne. La voluntad de Rocambole, se ejecutó al pie de la letra. A sir Nively, atado como estaba, le bajaron á la cueva del frutero, y el

[73]

Se fué en derecha á su dormitorio, y dijo á doncella: —¡Desnudadme! Media hora despues, hallábase Vanda envuelta en un peñador, y sentada en un silloncito bajo, al lado del fuego, con la actitud ociosa é indolente de la mujer que no tiene hacer más que esperar al hombre que ama. La venta de escaleras abajo, mirábase entre tanto con aire consternado, y el cochero echaba en cara al ayuda de cámara, el no haber cogido los tres mil francos en el momento mismo en que los descubriera. A la hora de haber llegado Vanda al hotelito, se oyó otra vez el ruido de un carruaje. Era la misma berlina particular tirada por dos caballos que volvía. En esta ocasión fué un hombre el que se apeó de ella. Los criados reconocieron enseguida en él al hombre que les dijera que era amigo de sir Jacobo y que les dominara con su mirada: es decir, Rocambole. El mayor Avatar llevaba un traje de calle, de una elegancia perfecta. Estaba tan tranquilo como Vanda, y ni siquiera parecía acordarse del peligro

HERNIADOS (QUEBRADOS) LEED

El que esté quebrado es porque quiere

La casa Vidal establecida en Barcelona, calle del Pintor Fortuy, número 4, entresuelo, dedicada hace años á la curación de las hernias, y que cada día va obteniendo nuevas y sorprendentes curas por medio de su acreditado *Parche anti-herniario*, y su braguero inflexible con regulador, maravilla del arte ortopédico, la casa Vidal, repentinamente, garantiza en pocos meses la radical de vuestras hernias en todas las edades y en ambos sexos. El *Parche anti-herniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstruye la porción de tejido relajado que constituye la hernia, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, quita el dolor debido á los cambios atmosféricos y finalmente es aplicable con toda clase de bragueros. Esta casa garantiza la buena construcción de sus bragueros, mereciendo nuestra predilección y la de los quebrados en general el llamado inflexible con regulador, el que además de contener bien la hernia y poder regular la presión sobre la misma á voluntad del paciente, no le molesta para nada. Las centenares de curas obtenidas son la mejor garantía de la bondad de nuestros tratamientos. Así pues, los quebrados que quieran curarse de tan molesta enfermedad pueden consultar con el especialista Sr. Vidal, quien llegará á ésta el día 28, en donde permanecerá hasta el día 23, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, y recibirá todos los días de 9 á 1 y de 4 á 7.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. Torrens

SÓLIDAMENTE

VINO URANADO PÉPSICO. Especialísimo para la curación clara y segura de la DIABETES.

PÍLDORAS ANTILEUCORRÉICAS. Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico, Farmacia de las Copiñas.
 Barcelona: Farmacia del Dr. Pons, Hospital, Farmacia Española y U. J. Ufach y C.
 Madrid: Farmacia del Dr. Vera del Castillo, Farmacia del Dr. Elias y Novada.
 Valencia: Eljas de Rios-Costa.
 Málaga: Farmacia del Dr. Palma y Rosales.

Vino GIMBERNAT

YODO-TANICO FOSFATADO ACREDITADO

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, tumores blancos. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustos á los de escasa blandura, es muy conveniente á las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enfriamiento de la madre. Frasco 3 reales; Anasco, 14.—Barcelona y en todas las poblaciones.
 En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(*)

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estomas crónicos, infecciones gástricas, enfermedades constrictivas, inspección, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

HERPES. Curanse con el linimento ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS Y TOSES PERTINACES

Se cura con el licor breca ROVER, (aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.)

Depósito: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura.

Vapores trasatlánticos y Paquetes Izquierdo C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados- Unidos

PARA HABAMA, CIENFUEGOS, VERACRUZ Y TAMPICO con escalas en PUERTO RICO, MAYAGÜEZ Y PONCE



saldrá el 28 del actual el vapor

"CONDE WIFREDO,"

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y CANARIAS y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.
 Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señoras Martínez y Planas, San Juan 20.—Palma.

Caja de Previsión y Socorro

Primera compañía española de seguros sociales

Domiciliada en Barcelona calle de Bilbao, núm. 213

Capital Social 1.500.000 PESETAS

Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción á las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 30 de Enero de 1900.
 Admite el seguro individual en sus Varias formas de herencia, herencia especial, pensiones para la vejez, invalidez, accidentes y enfermedad.
 Es la primera compañía de accidentes que operó en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales.
 Ha merecido la preferencia sobre todas las otras compañías en los grandes centros fabriles de España.
 Delegación en Baleares—Palma de Mallorca—Plaza del Teatro, 5.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL.—Madrid.

Calle de Olsaga, número 1. (PASADIZO DE RECOLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado indemnizaciones de un millón de pesetas en el último año.

33 años de existencia



Garantías

Capital social efectivo Ptas. 12.000.000
 Primas y reservas . . . 44.028.645
 Total . . . 56.028.645

SUBDIRECCION EN PALMA.—301—33

Nitrato de sosa químicamente puro á 25 pts. por 100 kg.

Se admiten proposiciones para cantidades importantes.

Guano amoniaco fijo y del Perú, aplicable á todos los cultivos.

Abonos para Viñas, árboles, patos, legumbres y hortalizas.
 Gran surtido de juegos artificiales de 40 á 100 pesetas juego.
 De venta: Droguería y Ferretería—Quetglas y Malberti (Antigua casa SUAU) Galera, 18 y 20—Palma de Mallorca.



TIENDA DE CORSÉS "La Catalana"

BROSSA—12—TIENDA

La dueña de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su distinguida clientela que ha trasladado la tienda de ventas al local donde tenía instalado el obrador, ó sea en la misma calle de Brossa, número 12.
 Corsés PARISIEN—Fajas ventrales—Composturas de todas clases.
 NUM. 12—BROSSA—NUM. 12—PALMA.

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo Logroño y Gijón.

En las cojeras del ganado vacuno, mular y caballar, así como con los infartos y tumores de estos animales se emplea, rápida y segura se acción resolutiva y resolutoria, formando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescrita por el facultativo.
 No destruye el pelo ni deja marcas en la piel.
 Sustituye al hierro candente sin sus inconvenientes.
 Se vende á 6 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

Tanto se vende como

se alquila una casa situada, calle del Socorro, números 53, 55 y 57, con agua de fuente y de pozo, hoy destinada á fábrica de Alfarería que por su local puede servir para varias industrias como igualmente para almacén y principalmente para hostel donde podrán alojarse muchos carruajes y caballos que no tendrán necesidad de ocupar la vía pública.—Informarán calle de la Estrella, número 34-2.

Aviso á los agricultores

Al que desee probar el Lulla (Clobar) para pasta de los animales la de ganado lanar, cabrio y vacuno puede dirigirse á la tienda (den Jordi) en el Terreno, calle Alfonso XIII, donde se le facilitarán detalles.

Venta de fincas á plazos

Mediante pública y voluntaria subasta que se celebrará el día 7 de mes de Julio próximo á las diez de la mañana en la Villa de Artá, ante el Notario D. Antonio Masot se enajenarán dos casas y tierras situadas en dicha villa, y otras tierras en la d. Son Servera. El pliego de condiciones obra en poder del repetido Notario.

Para alquilar ó vender

hay una casa en la calle de Remollet, número 11.
 Informarán: Apunadores, 24.

[74]

que juntos habían corrido los dos, cuarenta y ocho horas antes.

Entró Rocambole en el hotel mismo que pudiera hacerlo un amo, y en aquella ocasión no preguntó siquiera por sir Jacobo.

No hizo más que una pregunta: —¿En dónde está la señora? ¿En el gabinete ó en el salón?

—En su gabinete,—respondió la doncella.

Fuése allí Rocambole, besó la mano á Vanda, y se sentó á su lado.

Pocos minutos despues, bajó la doncella á la cocina, y preguntó á sus compañeros:

—¿Comprenderéis vosotros algo de esto? Si lo sabéis, explicádmelo.

—Ni una palabra,—contestaron todos de común acuerdo.

—Sin embargo, á mí se me ha ocurrido una idea,—dijo el cochero.

—¿Veamos cuál es.

—La señora no está casada con sir Nively.

—¡Bah! Como si lo estuviese.

—Y le puso de patitas en la calle.

—¡Buena!

—Y el otro es el que va á ocupar su lugar.

—Eso mismo pensé yo, cuando hace

[79]

moleón, habían encargado su custodia al Muerte de los Valientes y al frutero.

Sir Jacobo era un hombre de prodigiosa sangre fría.

Tuvo la cordura de no hacer ninguna resistencia y de dejarse llevar por los acontecimientos con una flama completamente británica.

Además, no tenía armas, y sus dos guardianes parecían ser hombres de fuerzas bastantes para matarle de un martillazo en una sien si hubiese intentado escaparse.

No intentó romper las cuerdas, y permaneció echado en el suelo con la resignación de un fakir indio.

Transcurrió la noche, y no se presentó nadie.

El Muerte de los Valientes y el frutero, se miraban con alguna inquietud.

¿Qué había sido de Rocambole?

Tal era la pregunta que anabos se hacían.

Por fin, á eso de las ocho de la mañana, se presentó Milón seguido del Muñeco.

El frutero y el Muerte de los Valientes, comprendieron, al ver sus rostros emocionados, pero triunfantes, que Rocambole estaba salvado.

Quiso hablar Milón, y no pudo.

[78]

—Entonces quiere decirse, que para sorte agradable, hago una limpiá en la casa.

—Eso mismo. Hecho eso, tomamos por criados á gentes que son hechuras nuestras. A Noel, al Muerte de los Valientes, al Guillotinado. La hermosa Marta será tu doncella, y Gipsy pasará por hermana suya y el Muñeco aparecerá como sobrino mío. La casa está completa, y los Campos Eliseos serán nuestro cuartel general.

—¿Y después!—dijo Vanda.

—¿Cómo! ¿Después? ¿No sabes que mi obra no está aún terminada?

—Es cierto.

—Y que necesitamos los millones de la gitana.

—¿Sí, pero ¿los conseguiremos?

—Ese es mi secreto, por ahora, al menos,—respondió Rocambole.

XII

¿Qué había sido entre tanto de sir Jacobo Nively?

El Muñeco y Milón, al irse en seguimiento del perro para ir en busca de

[75]

un momento me deslicé en el gabinete tocador y me puse á escuchar lo que oían,—dijo la doncella.

—¿Y qué?

—Pues que no comprendí ni una palabra.

—¿Hablaban en inglés?

—No, en alemán ó en ruso: que no sé tampoco á punto fijo.

—De todo lo cual resulta,—dijo ayuda de cámara,—que ahora no estoy al servicio de la señora.

—No.

—Y si al de ese otro que parece que os abraza los ojos cuando os mira.

—Sí.

—De todos modos, es muy extraño.

—No,—dijo el cochero,—puesto que la señora está en su casa, y prueba ello que cuando entramos aquí todos nos tuvimos que entender con ella.

—Es verdad.

—¿Y qué nos importa?

—¡Con tal que nos paguen!

Y el ayuda de cámara, que fué el que dijo esto, suspiró acordándose de los mil francos en oro.

¿Hé aquí ahora cuál era la conversación que Vanda y Rocambole sostenían